

## **El Municipio de Teotitlán del Valle, Oaxaca, será sede del “5.º Encuentro Nacional de Saberes Locales” de Alas y Raíces**

- **Con la presencia de niñas, niños y adolescentes de 15 entidades y la participación a distancia de ocho estados del país, a través de micro documentales, el encuentro se realizará el 2 y 3 de diciembre de 2023**
- **Su objetivo es el reconocimiento, intercambio y preservación de los conocimientos y prácticas culturales comunitarias que poseen infancias y adolescencias heredados de generación en generación**

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del programa nacional Alas y Raíces, en coordinación con la Secretaría de las Culturas y Artes de Oaxaca, realizarán el próximo 2 y 3 de diciembre de 2023 el “5.º Encuentro Nacional de Saberes Locales” en el municipio de Teotitlán del Valle, Oaxaca.

Bajo la premisa sobre que niñas, niños y adolescentes son portadores y cuidadores de conocimientos y prácticas culturales heredadas por sus padres y abuelos, el objetivo del encuentro es abrir un espacio de diálogo e intercambio de experiencias entre infancias y adolescencias de todo el país para fortalecer sus identidades y celebrar la diversidad cultural que poseen y transmiten generacionalmente.

Este año, el encuentro contará con la presencia de 73 niñas, niños y adolescentes de 15 estados del país: Aguascalientes, Chiapas, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz, Zacatecas y Oaxaca, este último, estado anfitrión de la quinta edición.

Asimismo, a través de la presentación de microdocumentales, se suman de manera virtual Baja California, Ciudad de México, Chihuahua, Chiapas, Guerrero, Querétaro, San Luis Potosí y Yucatán. En ellos, niñas y niños compartirán algunos de los saberes que practican en sus diversas comunidades.

El Centro Cultural Comunitario Teotitlán del Valle será la sede de actividades que permitan a niñas, niños, adolescentes y acompañantes conocer, difundir e



# CULTURA

SECRETARÍA DE CULTURA

intercambiar acciones con el propósito de seguir preservando y enriqueciendo sus saberes.

Platicaderos para el diálogo y la escucha, talleres impartidos por infancias y adolescencias, presentaciones de danza y música a cargo de niñas y niños participantes y la proyección de microdocumentales, conformarán la programación de este quinto Encuentro nacional.

Entre los talleres se encuentran el de elaboración de “Juditas para Semana Santa”, impartido por la niña Yatziri Rodríguez, 12 años (Aguascalientes); creación de “Tablas votivas *Nierikas*” con las niñas Iris Monserrath Carrillo Ríos, 12 años y Judith Carrillo Conchas, 14 años (Nayarit); y “La magia el arte textil, el arte de tejer” con Adamari López Hernández, 12 años e Isaac Netzahualcoyotl Cabrera, 16 años (Tlaxcala).

El “taller de Alfarería” será impartido por las niñas Briseida y Renata Flores, de 12 y 7 años (Zacatecas); el taller de “Titiriteros” a cargo de los niños Ikal Sánchez, 10 años y Abigail Ruiz, 12 años (Jalisco) y el taller “Bordado pepenado en trencilla *tlaxinepali*” realizado por María José Martínez Genaro, 13 años y Jessica Xiomara Mandujano Vera, 12 años (Hidalgo).

Las muestras artísticas contarán con las presentaciones del Trío Huasteco, integrado por los niños Hugo Edaín Santos, 11 años; Alejandro Lechuga, 10 años, y Carlos Yolotzin Cabañas, 12 años, quienes compartirán su música proveniente de Pahuatlán, Puebla.

Desde Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, la presentación de Danza Mayapax estará a cargo de la niña Naomi Yeh Cahuich, 13 años, y el niño Kevin Chan Tun, 13 años; y desde Guasave, Sinaloa, llegarán los Cantos yoremes y danzas rituales con la presentación de la niña Diossara Padilla, 7 años, y el adolescente José Eduardo Salazar, 17 años.

De Coetzala, Veracruz, la niña Frida García, 6 años, compartirá relatos y leyendas de su comunidad que le fueron contadas por su abuela; y provenientes de Dr. Mora, Guanajuato, las niñas Daniela y Karen Pacheco, 11 y 10 años, invitarán a cantar a la madre naturaleza con la música tradicional de los tunditos.



# CULTURA

SECRETARÍA DE CULTURA

Arturo de la Rosa y Erick Becerra, 17 y 15 años, de Linares, Nuevo León, interpretarán huapangos, con tambora y clarinete, patrimonio sonoro de Nuevo León y de la región noreste del país.

Como parte del recorrido por las muestras de saberes de niñas y niños asistentes al encuentro, la niña Yoali López, 15 años, elaborará tortillas de calabaza con frijol, a la usanza del municipio de Chilon, Chiapas.

Serán parte del proceso de elaboración de artesanías de chuspata, de Erongarícuaro, Michoacán, con Denali Otañez, 10 años, y conocerán sobre la flora y fauna de Coetzala, Veracruz, a través de uso en la medicina tradicional en la familia del niño Ian Vázquez, 9 años.

Para el cierre del encuentro, niñas, niños y adolescentes asistentes conformarán un listado de acuerdos donde expresen las acciones que pueden implementar dentro y fuera de sus comunidades para preservar y difundir sus saberes.

Con ello, se busca reconocer el valor que tienen como agentes activos en la salvaguarda y defensa de sus prácticas y conocimientos culturales; que poseen una herencia cultural identitaria que caracteriza a su comunidad, pueblo o barrio; e impulsan y promueven acciones para la difusión de sus saberes, frente al riesgo de perderse, al tiempo que los disfrutaban y comparten.

Con el “5. ° Encuentro Nacional de Saberes Locales” la Secretaría de Cultura federal brinda continuidad a los espacios de diálogo y escucha dirigidos a las infancias y adolescencias en México en los que el reconocimiento, intercambio y preservación de su identidad cultural están al centro de la conversación, para no dejar a nadie atrás y no dejar a nadie afuera.

Sigue las redes sociales de Alas y Raíces en Facebook: Alas y Raíces MX; en X (@AlasyRaices), Instagram y YouTube (@alasyraicescultura).

Sigue las redes sociales de la Secretaría de Cultura en X (@cultura\_mx), Facebook (/SecretariaCulturaMX) e Instagram (@culturamx).